

CORREO NACIONAL

Periódico popular, defensor particularmente de la causa católica

Bendecido por Su Santidad Pío XI

Se publica los Domingos y Jueves

Número 4049 ☉ San José, Costa Rica, Domingo 21 de Enero de 1934 † Empresa fundada en 1911

A ministrador: LUIS CARTIN GONZALEZ

— Apartado de Correos 111 —

Oficina: IMPRENTA CARTIN

Suscripción mensual: ₡1.00

Número suelto: diez céntimos

150 varas al Sur del Colegio de Señoritas

La quiebra del Laicismo

Habíamos dicho en nuestro último artículo, que la experiencia fatal que se viene cosechando con una enseñanza atea o moderadamente atea ha puesto a buen recaudo a gobiernos independientes, amantes del vigor de su raza, temerosos aun de la violencia.

Veamos, a través de estas líneas, cómo grandes países, la misma Francia en cuenta, no puede estar satisfecha con su laicismo pregonado a los treinta y dos puntos de la rosa.

Son analfabetas el 40 por ciento de los reclutas de la guarnición de París! Tal es el grito de desencanto que acaba de circular en Francia.

El 40 por ciento al cabo de cincuenta años de un régimen escolar que prometió cultura para todos los ciudadanos. Nos explicamos la estupefacción de los laicistas, de los que expulsaron a los religiosos y creyeron que bastaba la *estatificación* de las escuelas, porque el hecho dice a veces que su sistema es un fracaso.

Y lo más grave es que se ha producido después de *QUINTUPLICAR* el presupuesto de Instrucción Pública y de atropellar los sagrados derechos de quienes no querían la educación del Estado.

Es verdad, en efecto, que en ningún país del mundo, a excepción de México y Rusia, ha hecho el laicismo, como en Francia, un esfuerzo mayor para conservar sus conquistas. Ahí está fresca, como quien dice, la estadística de los millares de colegios y escuelas religiosas que cerraron las leyes sectarias de principios de siglo.

Con una elevación increíble de presupuestos, con fuertes leyes de obligatoriedad escolar, una de ellas bien reciente por cierto, el laicismo llega a ser el mayor fracaso escolar que se ha sentido en Francia.

Pero no es sólo en Francia donde se proclama su bancarrota: De años atrás está el fracaso ruso, aquel cierre de unos cuantos miles de escuelas.

Fracasó en México. Las estadísticas escolares de allá acusan más de dos millones de niños sin escuela. Algo verdaderamente paradisiaco y delicioso!

Fracasó en Brasil, 500 intelectuales se dirigieron al Presidente de la República en demanda de su proscripción, y ni uno solo de los *laicos* ha triunfado ahí

en las últimas elecciones. Y para qué seguir! Si en Inglaterra y en el Japón los Ministros de Instrucción Pública tienen que apelar al sentimiento religioso para asegurar el porvenir moral y cultural de la enseñanza y si Alemania empieza en su furor nacionalista por destruir lo que el laicismo había edificado!

No hay duda—recuérdese también el caso del Portugal—de que el laicismo está ya liquidando su pasado CON UN DEFICIT cuantioso, déficit que se extiende a LO ECONOMICO, A LO MORAL, A LO SOCIAL, pero que es también—como muestra el caso de Francia—un déficit de cultura y de patriotismo.

En Costa Rica el fruto del laicismo está a la vista. Fruto amargo de verdad. Y no seremos nosotros, faltos de autoridad, quien lo diga.

La prensa nacional en diferentes ocasiones exponiendo el criterio de sesudos hombres públicos, comenzando con el siempre recordado don Valeriano Fernández Ferraz, ha exhibido «a la vista de los ángeles y de los hombres» cuántos puntos calza a pesar de las millonadas invertidas en educación, la enseñanza suavemente laica costarricense.

Si no herimos a los altos pedagogos ticos, muy celosos de su obra, vamos a decirles que los padres de familia costarricenses—porque este es un clamor general—ven con desilusión no el esfuerzo del maestro, que siempre lo sentimos admirable y fecundo, sino, la resultante de unos programas que no han llegado a plasmar, por lo que sea, ni preparación, ni seriedad, ni «suficiente» moralidad, que hace pensar tanto en el porvenir de las nuevas generaciones.

Habrás visto caso más patético de una decadencia mayor en los jóvenes, cuando en un lapso que no va más allá de los cuatro meses se suicidan cinco muchachos?

No hemos oído ya el grito horrible...salve Caesar, morituri te salutant.

Don Ricardo Jiménez en un reportaje que dió al Diario de Costa Rica en ocasión del descubrimiento de los enormes robos cometidos durante la administración del Lic. González Víquez, dijo su desencanto en la actual enseñanza, cantándonos aquello de que: «En el siglo XIX se creía, gracias al empuje y prestigio de la enseñanza (?) en la progresiva moralización de la sociedad, pero ya lo vemos: se resultado ha sido negativo. Es que hay más tentaciones (sic.)

ALDEBAERAN

Paquito Prado

La estimable familia Prado está de duelo. Tras un rápido y formidable ataque de cólera infantil, sucumbió el pequeño Paquito que apenas contaba con cuatro años. Su entierro blanco estuvo muy concurrido. Para los entristecidos padres, para sus tíos y para el cariñoso abuelito don Pedro, vaya nuestra sincera condolencia.

Novedades del Comercio

La vieja pulpería de don Pedro Hurtado que sirvió al público como 40 años ha desaparecido.

—Don Tobias Vargas pasó su tienda La Luz, frente a la Artillería.

—El café viejo en grano ha subido 10 y 15 puntos y de nuevo vuelve a detallarse a 60 y 70 céntimos la libra.

—La leche aún conserva su precio de invierno a 20 y 25 cts. la botella.

Excursión a Limón

Se está formalizando un tren de excursión a nuestro puerto del Atlántico para recibir allá a nuestro Arzobispo de regreso de Italia.

Como ha mejorado mucho el buen estado de la línea férrea, crece el entusiasmo. El billete de ida y regreso solo cuesta ₡ 6.00 y se garantiza el asiento. Muchas señoras participarán en ese paseo.

Sacerdote en estado de suma gravedad

De nuevo la grave dolencia del Presbítero Aníbaro sufre aumento y peligro. El talentoso eclesiástico, notable por sus polémicas, está de mucho cuidado. Nos appena la noticia y pedimos por eso al Todopoderoso que lo alivie. Informamos de esa novedad a los buenos católicos para que le hagan una visita al Padre Aníbaro y lo auxilien en alguna forma.

Inesperado elogio de la Iglesia Católica

«La Humanidad», periódico oficial del Socialismo francés, que siempre ha tratado la religión como enemiga del progreso, acaba de proclamar, muy a su pesar sin duda, que es un enemigo nada despreciable...

He aquí los términos con que la hoja comunista rinde homenaje al espíritu de adaptación y de progreso de la Iglesia Católica:

«No olvidemos que la Iglesia trabaja a la vez en todos los dominios.

Los progresos de la organización católica son una prueba de lo que puede realizar en la acción social práctica.

El valor de sus estudios de documentación, de sus investigaciones pacientes y seguras, llevadas a cabo con método riguroso, nos obliga a reconocer que las

armas de que se vale no son nada despreciables y que sus esfuerzos de adaptación a las condiciones de la vida moderna siguen adelante con un discernimiento, que muchas veces podría servirnos de lección a los socialistas».

Hasta aquí las palabras de la hoja socialista. Y entonces, ¿por qué los comunistas andan diciendo en su programa que la religión es el *opio del pueblo*, cuando se ven forzados a proclamarla como sapientísima y progresiva...?

¿No será este un nuevo argumento para el socialista convertido, *Gustavo Gerve*, que confiesa en su periódico «La Victoria» que las naciones, corren a su ruina si siguen rebeldes a la influencia religiosa?

El Laicismo en la enseñanza

El gobierno alemán, por medio de reciente Decreto ha suprimido la enseñanza laica e impuesto la enseñanza religiosa en los estudios superiores.

Dicho decreto tiene un significado muy hondo que es a propósito subrayar. Se quiere defender al país contra los estragos del laicismo, porque en Alemania, como en todas las naciones donde ha querido ponerse en práctica, ha resultado no una posición aguóstica, indiferente a los problemas religiosos, desdeñosa ante las agonías del espíritu, sino «una doctrina práctica, dogmática en favor de la rebeldía, la perversión y cuanto existe de subversivo y demoleedor de la sociedad y el Estado.»

Desde hace años, con el asentimiento socialista, los gobiernos del Reich sancionan con energía las propagandas antirreligiosas, las blasfemias y las injurias a la Religión: medidas de defensa social que estaban en el ambiente germánico y que reclamaban la opinión. Ya el laicismo no existía sino como manto de otras teorías y otras opiniones que por mero instinto de conservación era indispensable reprimir.

No puede dudarse de que la mayoría de la nación

alemana quiere la enseñanza religiosa. Si no existiera el censo escolar bastaría reunir los partidos políticos para hacer demostración numérica de ello. Es que todos se fijan en las consecuencias que deducen de la enseñanza sin Dios y sin fe.

Novedades

Los vecinos de los barrios Pacífico, Keith, San Cayetano y del barrio González Víquez, van a pedir conjuntamente que se traslade al actual crematorio, pues no soportan ni la plaga de moscas, ni los nauseabundos olores que despiden la chimenea.

Don Jesús Gómez, conocido comerciante del Mercado, tiene muy grave a su hermana, por cuya mejoría hacemos votos.

Es posible que el gobierno nombre una nueva comisión para elaborar otro arancel de Aduanas conforme a la nomenclatura internacional.

ATRASO

Nuestros lectores se servirán excusar con su acostumbrada benevolencia el atraso con que reciben este número por motivos del todo ajenos a nuestra voluntad.

AYER Y HOY

Frutos del Libre Pensamiento

AYER, si la vibración
De la campana llegaba
Y a los fieles anunciaba
El toque de la oración,
Una dulce sensación
El espíritu sentía;
Su cabeza descubría
El niño como el anciano
Y la salve del cristiano
A la Virgen dirigía.

Hoy, su lengua de metal
Con eco grave y profundo
Dice que se va del mundo
Un desgraciado mortal.
Su sonido funeral
De pocos es escuchado;
El viento lo ha disipado
Sin que ni una voz amiga
En tierna plegaria diga:
«¡Que Dios te haya perdonado!»

AYER, el tranquilo hogar
Bajo su santa techumbre
Cobijaba una costumbre,
La costumbre de rezar.
Aunque era antiguo y vulgar;
Al menos una hora o dos
El que rezaba iba en pos
De las virtudes del alma
Buscando dichosa calma
En las bondades de Dios.

Hoy, no es fácil descender
A ese tormento diario:
¿Quién se ocupa del rosario
Teniendo tanto que hacer?
Sólo tiempo puede haber
Para vestirse, salir,
Llegar al club, discutir
Entre vapores alcohólicos
De los errores católicos;
Y luego, *A verlas venir.*

AYER, de afanes prolijos
Un padre se desvelaba
Y cuidadoso guiaba
La educación de sus hijos.
Los ojos del alma fijos
En la más sana moral
Siempre amante, paternal
Labraba un digno modelo
Y el hijo tanto desvelo
Pagaba en amor filial.

Hoy, ya es otra la cuestión;

Porque al siglo diez y nueve
No hay duda que se le debe
Más sólida educación
Reclama la ilustración
El libre pienso del día:
De cierta filosofía
Profundizar el secreto
Que niega al padre el respeto...
Por la libre *autonomía*

AYER, feliz y dichoso
El joven su amor brindaba
Y fé a una niña juraba
Ardiente y respetuoso.
Tímido, aunque impetuoso
Por tan dulce sentimiento
Daba al objeto querido.
Sin que jamás el olvido
Violara su juramento

Hoy, las querellas de amor,
Cuentan largo repertorio:
Cada calle da un Tenorio,
Cada esquina un Trovador.
Aparece un seductor
Que con artera doblez
Burlando la candidez
De la débil juventud,
Mancha, al manchar la virtud,
Las canas de la vejez.

AYER, la moralidad
Ofreciendo santo ejemplo.
Hoy, elevándose un templo
A la grosera impiedad.
AYER, la fé y dignidad
Perfumaban con su esencia
La lealtad, la consecuencia.
Hoy, se burla el sentimiento,
Se proclama el descreimiento,
Se escarnece la conciencia...

¡Pobre sociedad! Tú estás
Empeñada en el sendero
Cuyo incierto derrotero
No te hará feliz jamás.
Por él vacilando vas:
Y es posible que al caer
Puedas, ciega, comprender
Un consejo que te doy:
—¡Huye con tiempo del Hoy
Y ampárate en el AYER!

JOSE M. PUCHE

Plumas fuente y lapiceros

Nuevos estilos de las renombradas MARCAS

Parker - Eagle - Waterman

A precios SUMAMENTE BARATOS en la

LIBRERIA LEHMANN

Aumentan los linchamientos en los Estados Unidos

Washington, (Iberia N. S.)—La Asociación Nacional para el Progreso de la Raza Negra ha hecho público recientemente por medio de su secretario, W. White, un informe de los 28 linchamientos de que se tiene noticias y ocurridos durante el pasado año, señalando el hecho de que cifras representan un 180 por ciento de aumento sobre 1932.

Los Estados donde estos linchamientos ocurrieron durante 1933 y el número que a cada uno de éstos corresponde, fueron: Alabama, 5; Georgia y Louisi-

ana, 4 cada uno; La Carolina del Sur y Tennessee, 3 cada uno; California y Mississippi, 2 cada uno; Florida, Maryland, Misouri, la Carolina del Norte y Tejas, 1 cada uno. Trece de los linchados fueron muertos a tiros y dos de ellos quemados después. Ocho ahorcados y dos de ellas quemados. Tres apaleados de muerte, dos ahorcados y muertos a tiros, uno apaleado y muerto a tiros, y uno apaleado, tiroteado y estrangulado.

La Cruz

La cruz abate nuestra soberbia: inclinamos la cabeza bajo su saludable peso, nos reconocemos culpables, y pedimos perdón a nuestro justísimo Juez. La cruz ablanda a nuestra dureza: nuestras almas, ensordecidas por la prosperidad, aleccionadas ahora en la escuela de las adversidades, escuchan más dócilmente los consejos de la prudencia. La cruz purifica nuestros corazones: nos hace conocer el vacío y la vergüenza que causan los placeres sensuales y nos lleva a desejar

los únicos bienes que son dignos de ser apetecidos; La cruz aumenta nuestros méritos, porque el mérito crece con el amor, y el amor no tiene ejercicio más heroico que la aceptación voluntaria del sufrimiento. La cruz me une a Vos, ¡oh Jesús! ella es el lazo más indisoluble que puede unirme a Vos el sello más indeleble de mi perseverancia final y de mi predestinación eterna, el manantial más fecundo de la gloria y felicidad que en el cielo me espera.

P. Enrique Ramière

El León y el Ratón

Estaba un ratoncillo aprisionado en las garras de un león; el desdichado en tal ratonera no fué preso Por ladrón de tocino ni de queso, Sino porque con otros molestaba Al león que en su retiro descansaba. Pide perdón llorando su insolencia, Al oír implorar la real clemencia, Responde el Rey con majestuoso tono: (No dijera más Tito) «Te perdono!» Poco después, cazando el león tropieza En una red oculta en la maleza; Quiere salir, mas queda prisionero: Atronanpo la selva ruge fiero. El libre ratoncillo que lo siente, Corriendo llega, roe diligente los nudos de la red, de tal manera, que al fin rompió los grillos de la fiera. Conviene al poderoso Para los infelices ser piadoso; Tal vez se puede ver necesitado Del auxilio de aquel menos desdichado.

Samaniego

PROTEJA
—SU—
SALUD

TRAUBE

le Ofrece
Siempre
la mejor
Cerveza

La amistad fraterna

Los hermanos deben vivir unidos, unidos entre sí como los dedos de la mano. Pues son como las ramas que salen de mismo tronco, como los vástagos que brotan de una sola raíz. Si tu hermano no es tu amigo, ¿qué amigo tendrá en la tierra? He nacido del seno de la misma madre, la misma

leche nos ha dado el sustento, el mismo padre nos ha estrechado en sus brazos. ¿No estuvieron juntas vuestras cunas en la casa paterna? ¿No nos sentamos juntos a la mesa del padre y de la madre? El que ama a su padre y a su madre, ama a sus

hermanos y hermanas.

¿Cómo se desgarraría el corazón del padre, qué pena tan amarga afligiría a la madre, si pensarán que los que han nacido de ellos y a quienes ellos aman con igual cariño; viven divididos y enemistados!

Mi hermano será, pues, mi mejor amigo, y a nadie tendrá más cariño que a mi hermana.

No podré estar alegre cuando mi hermano y mi hermana estén en la tris-

teza; los auxiliaré si me necesitan; suyo será lo que yo posea, poco o mucho y jamás les cerraré mi casa ni mi corazón.

¡Qué verdad tan grande encierra este antiguo axioma: La unión hace la fuerza!

El hombre más fuerte no podrá romper muchas ramas unidas: separadas, jugando las romperá un niño.

Turno en San Juan de Tibás

El proximo domingo lo habrá; por los preparativos se nota gran entusiasmo en el pueblo y no dudamos que Dios mediante resultará un día de sano regocijo; invitamos a los pueblos vecinos a asistir.

Anúnciese en este periódico

Palabra Divina

Tercer Domingo después de la Epifanía



(Evang. Mat. 8 1-13.) En aquel tiempo habiendo bajado Jesús del monte, le fué siguiendo una gran muchedumbre de gentes. En esto viniendo a El un leproso, le adoraba diciendo: «Señor, si tú quieres, puedes limpiarme.» Y Jesús extendiendo la mano le tocó diciendo: «Quiero. Queda limpio.» Y al instante quedó curado de su lepra. Y Jesús le dijo. «Mira que no le digas a nadie; pero vé a presentarte al sacerdote, y ofrécle el dón que Moisés ordenó para que les sirva de testimonio.» Y al entrar en Cafarnaum le salió al encuentro un centurión, y le rogaba diciendo: «Señor, un criado mío está postrado en mi casa paralítico, y padece muchísimo.» Dícele Jesús: «Yo iré y le curaré.» Y le replicó el centurión: «Señor, no soy digno de que tú entres en mi casa; pero mándalo con tu palabra, y quedará curado mi criado. Pues aun yo no soy más que un hombre sujeto a otros, como tengo soldados a mi mando, digo al uno: marcha, y él marcha; y al otro: ven, y viene; y a mi criado: Haz esto, y lo hace.» Al oír esto Jesús, mostró grande admiración, y dijo a los que le seguían: «En verdad os digo, que ni aun en medio de Israel he encontrado fe tan grande. Así yo os declaro, que vendrán muchos gentiles del Oriente y del Occidente, y estarán a la mesa con Abrahán, Isaac y Jacob en el reino de los cielos, mientras que los hijos del reino serán echados fuera a las tinieblas: allí será el llanto y el crujir de dientes.» Después dijo Jesús al centurión: «Vete y sucédate conforme has creído.» Y en aquella misma hora quedó sano el criado.

REFLEXION

Jesús se muestra visiblemente maravillado de la fe del Centurión, afirmando que no encontró tanta fe entre los israelitas como como en este hombre, educado en el paganismo. Severísima reprobación que comprende también a tantos cristianos que desmienten con sus malas obras y perversas costumbres la santa fe que profesaron en el bautismo. En castigo de tanta ceguera e ingratitud, Dios traslada su gracia y protección a las nuevas cristiandades que continuamente van floreciendo y prosperando en los países paganos, mientras que muchos que nacieron en el seno de su santa Iglesia serán excluidos del reino de los cielos.

Es interesante ver que fué un soldado el primer gentil que entró en relaciones con Jesús. También había de ser un soldado, el Centurión Cornelio, el primer gentil que San Pedro recibía en su Iglesia. Y una colonia de soldados veteranos, aquellos que en Filipos habían dado a Augusto el imperio del mundo, había de ser también la primera Iglesia fundada en Europa por San Pablo. Bajo una coraza de hierro palpita con frecuencia un corazón tierno y bondadoso.

Arréglese sus dientes en Heredia

Dentaduras desde \$ 18.00 en adelante. Planchas de Hecelitte. Puentes removibles.—Obsequio de un cepillo y pasta para lavarse sus dientes. Operaciones absolutamente sin dolor.

A las personas de lugares distantes se les harán sus trabajos el mismo día

Dr. Guillermo Meza Salazar

Cirujano Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD DENTAL de la REPUBLICA Unidad Riter. Con todos los adelantos modernos y eléctricos. Oficina constantemente atendida en Heredia. — Teléfono número 34 Operaciones gratis a los pobres de solemnidad, los días lunes de 2 a 4 de la tarde, siempre que traigan constancia del señor Cura que los acredite como tales.

El Pelicano y la Naturaleza

Al Pelicano admiraba Uno que le vía amante Dar su sangre a sus hijuelos;

y exclamó: "¡Gran Dios qué ave!" Naturaleza lo oyó, Y preguntóle: "¿Qué padres conoces tú, que a sus hijos Les nieguen nunca su sangre?"

Príncipe

En la cordillera de los Andes se erigirá un segundo monumento a Jesucristo

Es hermoso, es grande y trascendental el sublime pensamiento de erigir como símbolo de la paz entre dos pueblos hermanos la imagen de Jesucristo, de Aquel que vino al mundo a consumir los grandes misterios de nuestra Redención y a traer la caridad, que es el amor y la paz entre dos pueblos de buena voluntad.

Chile y Perú, dos hidalgas y cristianas naciones de nuestro continente, en disputa por cuestiones de posesión de tierras llegaron en 1880 a ensangrentar el continente y de aquella terrible guerra ganada por Chile, acaso quedarán todavía resquemores de revancha que ahora han de desaparecer con el monumento que erigirán ambos países a Jesucristo, Príncipe de la Paz y Redentor del Mundo, acontecimientos que se verificará en este año.

Ya se ha firmado el protocolo entre Chile y el Perú a fin de dar cumplimiento al artículo 11

del tratado de Lima de 1929, el cual dispone la construcción sobre el Morro de Arica, el cual se encuentra ya desartillado, de una estatua de Jesucristo en actitud de predicar la doctrina de Paz y de Amor.

La única inscripción que llevará el monumento será la frase evangélica: «Amaos los unos a los otros como yo os he amado».

Los adornos serán exclusivamente los escudos de Chile y del Perú.

La colocación de la primera piedra tendrá lugar el 14 de febrero de este año, aniversario de la Batalla de Chacabuco y del primer acto de la expedición libertadora del Pacífico que organizaron San Martín y O'Higgins.

La inauguración deberá efectuarse el 2 de mayo próximo, aniversario del triunfo peruano de El Callao y de la unión de los pueblos del Pacífico.

El piano sin cuerdas

Kalamazoo, (Iberia N. S.) = Después de ocho años de experimentación Mr. Lloy Loar ha perfeccionado un piano sin cuerdas, con tal éxito que ya se ha empezado la fabricación del nuevo instrumento en grande escala.

En vez de las cuerdas corrientes del piano, el recién inventado instrumento está provisto de diminutas tabletas de acero que vibran por electricidad. El nuevo piano, llamado por su inventor «clavier», tiene el mismo teclado del ordinario, y cada una de las notas que produce tiene el 90 por ciento de tono fundamental y sólo el 10 por ciento de armónico, exactamente la contrario de las notas que producen los pianos corrientes/ Los tonos se producen rasgueando una barra de acero que ha sido rayada a la afinación debida. El tono casi imperceptible así producido se recoge por inducción magnética y se pasa a través de un amplificador de audiofrecuencia con capacidad de 30 watios, en comparación con la de 3 watios que tienen los amplificadores o altavoces de la radio. Merced a ello, el pianista dispone de un tono que puede variar desde el más leve hasta el más fuerte sin esguince ni dilución.

El nuevo instrumento, el ruido que produce la percusión, perceptible en el piano ordinario, es filtrado, resultando así puros sus tonos, y capaces de fundirse perfectamente con otros; gracias

a la ausencia de armónicos y parciales.

Por medio de auriculares un estudiante puede practicar sus lecciones en el nuevo invento sin necesidad de atormentar a nadie más que a sus propios oídos. Con sólo girar un disco puede amplificarse la capacidad tonal

Otra gran ventaja del piano del futuro es su tamaño tan pequeño, en comparación con el corriente, que apenas ocupa espacio.

Agradecimiento

Debo hacer público mi agradecimiento a don Luis Cartín G., Director del "Correo Nacional", por la benevolencia con que desde hace muchos años viene publicando mis insignificantes "crónicas" referentes a mi pueblo San Marcos de Tarrazú. Esto lo hago en virtud de que he cambiado de residencia y no me será posible estar al "tanto" de lo que suceda en mi pueblo.

Dios Nuestro Señor se encargará de premiar su gran voluntad; mientras tanto, le digo desde el fondo de mi corazón: ¡Dios se lo pague!

PACIFICA CHANTO V.

San Isidro de Cartago, 7 de Enero de 1934.

Bodas de plata

El miércoles 17 de los corrientes celebraron sus bodas de plata matrimoniales los señores don Eduardo Gómez y doña Gertrudis Portugal.

Quienes como nosotros nos honramos con la amistad del cristiano caballero don Eduardo y su apreciable familia, no podemos menos de trazar esta felicitación, llenos del mejor sentimiento: aquel deseo vivo de felicidad continuada ya que el hogar de don Eduardo y doña Gertrudis ha florecido en virtudes y con ellas estuvo siempre asegurada la paz y el amor santo de los esposos y de sus doce hijos:

Luis Carlos y Jesé Joaquín deben sentirse orgullosos de su herencia espiritual.

Vayan, pues nuestras cordiales felicitaciones para el amigo don Eduardo, su muy estimable señora doña Gertrudis y sus cristianos hijos.

Notas Naranjeñas

Sábado 20 de los corrientes como a las dos de la tarde hubo aquí un fuerte aguacero con tormenta, viento y granizada. Esto no tiene nada de raro, por el bien decir de las viejitas. «Entre más vive uno más vé.»

Pronto saldrá a luz un soberbio programa que se prepara de la gran fiesta de Nuestra Señora de Lourdes, que vendrá ser uno o dos días después de la fecha. Con motivo de las Elecciones. También damos esta noticia, que tiene mucha importancia, y al parecer algo misterioso.

Estuvo el Monte Cristo Rey á oscuras durante la ausencia del

señor Cura Presbo Don José del Olmo, por haberse quemado (ignórase la causa) el transformador; pero este hábil e ingenioso Sacerdote ha hecho revivir la hermosa iluminación, con el re puesto y otras reformas muy adecuadas. ¡Lo felicitamos!

CORRESPONSAL



CONCHERIA

Diálogo entre campesinos

—Adiós, mano Toribio, ya me largo pa San Chepe.

—Yeso, Juanillo, qué vas a hacer a la ciudá vos que no has salto de estos charrales?

—Por lo mismo que no he salto dende que estaba asina, es que quiero ir a cambiar de posesión, ya que las circunstan- cias de habeme desacio de mis alazanes por culpa del conde- nillo chunche que me las esbar- rancó en la curva del Colorao; ahora quiero trabajo en la ciu- dá, ya que aquí perdí mis güey- cillos y al machete sólo se gana un cuatro a las dos y bien sudao.

—Poneme al corrieate de to- do, Juanillo; pos yo quiero date un consejo, si no te doy plata; vos sabés muy bien que por la amista con tu dijunto tata, yo estoy ea la buena voluntá de aconsejate y de una vez te digo que eso de ite a la ciudá no me parece correto.

—Pero, mano Toribio, voy a comenzar a esplicame. Como Ud. me ha conocío, mi jornal consis- te con mis güeycillos y yo, jala pacá el maicillo, lleva pa San San Ramón las papas, traiga el guaro y lotra mercadería de 'La Esperanza' y asina siempre; pos el lunes iba yo pa Grecia con los ayotes de ña Isolina, cuando en la curva del Colorao me topo un "chunche", todo jué velo mis güeycillos y comenzar a jesar y jesar, y yo prendió de un cacho, chuzo y chuzo pa que pararan de andar como el cangrejo y los alazanes le tenían más miedo al chunche y su bulla que a mis mis gritos de "jesa" y el chuzo; pos pa no cansalo, mano Tori- bio de mi alma, cuando me vide jué con un cacho ea la mano y me quedé orático al ver mis que- ríos halazanes rueda que rueda con la carreta, ayotes y todo, por esa ladera. Asina es que aquí en la bolsa traigo 5 onzas que pude sacale a ñor Gregorio el carni- cero por la yunta esrengada pa la matanza; me queda la carre- ta que venía a proponésla a usté; sólo la bocina se arrugó y tres paraleles se quebraron, el nabo derecho hay que ponele una clavija y hacele otro remien- dillo, al timón conseguile unos güeyes más ciertos o ponele uno nuevo porque se quebró como una cuarta, bueno, vamos a que la vea y se la dejo en diez on- zas, pa que me ofrezca.

—Pos hablando comercialmen- te no me parece barata pos vos no inorás que los "chunches" los venden allá arriba, según me cuentan, hasta en 15 onzas y le dan a un chofer pa que lo ense- ñe e manejar llaves pa compo- nelo, gasolina pal primer viaje y muchas garantías; así es que como por lo que decís, Juanillo, tu carreta quedó hecha leña como tus bueyes, pero yo insisto en mis consejos y precupiarié por

decite que no es pa que te afiliás; ponete a pensar que si en lugar de los güeyes fueras vos el es barrancao, no estarías pensando ea esa temeridá de ite a San Chepe a buscar trabajo allá cuan- do agora que gracias a Dios es- tés sano y salvo, lo tenés aquí sin carreta y sólo con toda tu salud, tu gran juerza pal trabajo y tu machete, sos el rey de la Cañuela. Yo mesmo te doy jornal a seis reales a la una y de- jate de vainas.

—No, mano Toribio, usté se me ha hecho de mucho sentimien- to pa soltame un discurso que en verdá me ha cogío un ñudo en el gargüero; pero es que cuan- do se me mete algo en la jupa, soy como una mula cuando se revuelve, de modo que ya lo he pensao mucho y estoy completa- mente resolvío a ime mañana y es que no le esplicao los proy- etos del viaje, pos todo se me fa- celita.

Precupiando porque el dueño del "chunche" que me asustó los güeyes no me cobra nada por llevame y treme cuando me da la gana: sólo eso yo iba a po- le pude arrancar de garantía pos ner el parte y me pareció acetar autes de meteme a peliar.

Con una juercita que le haga yo creo que me enseñe a mani- jar y dicen que pagar doce rea- les al que manija. Si no puedo por ese lao, me meto en la pole- cía, ya tengo la costancia escri- ta de que juí azul refinao; y si no en la polecía, cojo una pala y Juanillo pacá y pallá haciendo calles en San Chepe, que dicen que se gana muy bien.

—Pero mirá, Juanillo, todavía no te doy el "Jokey" pa que te vayas; entreveo en todo lo que me decís que vos estás soñando despierto, no tenés nada seguro, si acaso el primer viaje con ese malvao condutor que te habrá endulzao; vos no pensás que en la ciudá todo cuesta caro, que esos rialillos que llevas van a volar de cinco en cinco de los gastos que tendrás que hacer antes de encontrar tu soñao hu- so, esto si no andás con mucho cuidao con tu plata, pos en la ciudá hay unos tipos que sacan gurbia soplando y chiflando.

—Ya tendré mucho cuidao de atizale un trompón de los que yo pego al primer l-va que quiera avasallame la bolsa; así es que mañana me voy y ya que no quiere mercame la carreta, se la voy a dejar en arriendo pa que la pague a componer y la use pa desquitarse el costo.

—Eso antes que mercartela Juanillo, ya no es lo mesmo date plata paque vayas a botar a la ciudá, así al menos a la vuel- ta tendrás carreta y un amigo viejo siempre listo a date un buen consejo y anda con Dios, testarudo muchacho.

—Quede usté con Dios, mano Toribio, y no me cretique, que ya le dije que soy algo mula pa hacer lo que se me pone por de- lante.

Ah! se me olvidaba, vamos onde ñor Gregorio el de «La Esperanza», a arrepupujanos una «chispita» de despedida.....

Continuará

EL IDIOMA EN LA FAMILIA

Padres y madres de fa- milia que os preciáis de cultos, procurad que vues- tros niños hablen y conoz- can el idioma.

Alejad de ellos aquellas vulgaridades que forman y vuelven ridícula la her- mosa lengua de Castilla.

El idioma es rico, y se pueden por lo mismo, em- plear términos correctos y nada impropios.

Comenzad dando elejem- plo.

Que en vuestra boca nunca suene una palabra ingrata, oscura o inde- cente.

Las expresiones feas y sucias demuestran la cor- rrupción del corazón de quien las pronuncia y

vuestros hijos deben ver en vosotros modelos de cultu- ra y de buena educación.

Desde que comienzan a balbucear, deben oír no más que palabras castizas y bien expresadas.

Y así como los niños se acostumbran desde el ho- gar a ser finos, bien educa- dos y comedidos por la fuerza del ejemplo, tam- bién pueden habituarse a expresar en bella forma el idioma nativo.

Todo es obra del hábito, del modo de ser; los niños aprenden fácilmente todo lo bueno y todo lo malo y sus padres cuidan o des- cuidan lo uno y lo otro.

Nosotros estamos oyen- do con frecuencia una por-

ción de expresiones soeces en los niños del pueblo, pero visitando sus casas y sus familias hemos escu- chado con desagrado que los padres y madres las prefieren también como cosa que nada tiene de ma- lo, como vocabulario sano y corrieate.

Todavía más. Hay pa- dres y madres que alaban y celebran como dichos graciosísimos las palabras más groseras, obscenas e injuriosas.

Tal es el estado de im- piedad e ignorancia de mu- chas gentes que no cono- cen la inmensa responsabi- lidad que pesa sobre ellas ante Dios y ante la socie- dad.

Chile colorado y pintado

En mi tiempo había un muchacho quien era "ton- tico, tontico," pero a pun- ta de palmetazos que le propinó la maestra, aprendió a leer y se entusiasmó tanto que ya no hacía otra cosa que leer y leer cuanto encontraba, de modo que se fué desatontando.

Una vez al entrar al pueblo encontró un poste con un letrero que no entendía; la curiosidad lo picó y se decidió a subir y pudo leer: ¡Recien pintado! ¡Ja! ¡ja! ese no es tan pintado; hoy en día mu- chos se "pintan" sin ser tontos, y sin treparse a los postes.

Rafael Meza N.

DENTISTA



Miembro de la Facultad de Cirugía Dental de la República con numerosos años de práctica

ha trasladado su oficina al local situado frente a LA PRENSA LIBRE

Se encuentra también a las órdenes de su estimble clientela EN EL GENERAL

EL DEBATE

Diario madrileño que tanto se ha distinguido en la defensa de los intereses católicos.

Está a la venta en la Imprenta Gutenberg.

SALGA DEL CIRCULO VICIOSO DE SU RUTINA DIARIA



PREPARESE PARA EL TRABAJO CONSTRUCTIVO

Si Ud. como la ardilla de la jaula, da siempre la misma vuelta, no saldrá jamás del círculo vicioso de su trabajo de rutina; sus sueños serán siempre sueños ociosos, nunca realidad; pero si mira al mundo de frente, si deja tras sí el trabajo de rutina, si SE PREPARA para merecer los éxitos de la vida, sus sueños más audaces se convertirán en las realidades más tangibles.

- Para sacar el partido máximo de la potencialidad de su inteligencia puede estudiar por correspondencia, en la Institución Universitaria que tiene el mayor número de alumnos en los países de habla castellana, cualquiera de los siguientes Cursos, sin abandonar su ocupación actual, aprovechando sus ratos desocupados, en su propia casa:
- EFICIENCIA MENTAL:**—Adquirirá una memoria prodigiosa. Aprenderá a pensar con claridad y a llegar con rapidez al fondo de cualquier problema. Multiplicará su capacidad para ganar dinero; aprenderá a aprovechar su capacidad mental con- siderablemente de los últimos diez años.
- PERIODISMO:**—Aprenderá a escribir para la prensa en forma vibrante, con hondo interés humano; aprenderá todos los secretos modernos del periodismo norteamericano que hacen que las páginas de cualquier diario palpiten con vida. Podrá, además, labrarse con esta profesión un magnífico porvenir social y político.
- REDACCION DE CUENTOS Y FOTODRAMAS:**—Estudio nuevo en el mundo hispano, pero que ha levantado fortunas como una varilla mágica en los Estados Unidos, donde se le enseña en casi todas las Universidades. Aprenderá Ud. a capitalizar su imaginación. Hará populares las creaciones de su mente, exhibiéndolas ante millones de espectadores para hacerles pensar, reír o llorar.
- ADMINISTRACION CIENTIFICA DE LA CIRCULACION DE DIARIOS Y REVISTAS:**—El hombre importante de una empresa es el que hace llegar el dinero. Este Curso le enseña esto. Su trabajo vale tanto más cuanto más pueda Ud. producir. Quedará capacitado para duplicar y triplicar la circulación de cualquier diario.
- CURSO DE REDACCION:**—Saber expresarse con elegancia, corrección y claridad es una de las bases del éxito. Este Curso se lo enseña. Además, aprende Ud. toda la gramática en forma agradable y sencilla. Si su ortografía y redacción son defectuosas, este Curso lo preparará para los demás Cursos mencionados aquí.

Cada uno de estos Cursos enseña una profesión o actividad nueva, con porvenir ilimitado y sin competidores preparados. Están en- critos con el método de levantar rápidamente al que los estudia a un plano superior de vida, tanto intelectual como económico. FACIL FORMA DE PAGO.

RECORTE ESTE COUPON Y ENVIELO—LE CONVIENE ESCUELAS INTERAMERICANAS DE NUEVA YORK

Mamaroneck, New York, E. U. A.

Sírvanse mandarme detalles y darne precios del Curso tar- jado con una cruz. Entiendo que esto no me compromete en nada y que el Curso está en castellano.

Nombre

Apartado postal

Calle y Núm.

Ciudad y País

LA INSTITUCION UNIVERSITARIA QUE TIENE EL MAYOR NUMERO DE ALUMNOS EN LOS PAISES DE HABLA ESPAÑOLA